

### LARGO CABALLERO, EN LA CASA DEL PUEBLO

## “Lo que es y lo que será la Unión General de Trabajadores”

### Perfeccionando la organización

Todos reconocerán la trascendencia de la conferencia dada ayer por nuestro compañero Largo Caballero. La enorme concurrencia que acudió a escuchar a Caballero, en número tal que el salón y los pasillos eran insuficientes para contenerla, demuestra bien a las claras el interés que tienen para la vida política futura del mundo las cosas sindicales. Los trabajadores ya no se dejan deslumbrar por la frase detonante, el tópico revolucionario insustancial; quieren que se les hable de cosas tangibles que les pongan en situación de obtener lo más pronto posible el triunfo de sus ideales.

Que la Unión General es el único organismo sindical que en nuestro país tiene vida propia y una historia brillante en el movimiento obrero no lo duda nadie ya, y por si alguien lo pretende poner en duda, Caballero, haciendo un estudio retrospectivo de la vida de la Unión General, lo ha evidenciado una vez más.

La Unión General fué creada por los socialistas Reoyo y Pablo Iglesias, entre otros, frente al espíritu desorganizador del anarquismo; de aquí su gran enemiga contra nuestro Partido y sus hombres.

Sin embargo, a pesar de las campañas de difamación hechas contra la Unión y el Partido Socialista, contra los hombres que los han dirigido, la realidad, más fuerte siempre que la ilusión, los hace triunfar de sus adversarios.

Cuatro períodos, interesantes todos, tuvo la conferencia. Los primeros tiempos de organización y de lucha, la situación orgánica de hoy y la de mañana, cuando el Congreso lo acuerde, y su intervención definitiva como tal organización en la lucha política, de acuerdo con el Partido Socialista. Se han extinguido todos los partidos políticos llamados populares; no queda en pie, para defender los derechos de la libertad, más que el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores. Estas dos fuerzas, con unidad de pensamiento y de acción, son la única esperanza para los amantes de la libertad.

Las Cooperativas, las Mutualidades deben también pertenecer a la Unión General. Todos estos elementos juntos darán fuerza y capacidad para realizar el ideal socialista cuando llegue el momento de servir al proletariado y al país desde el Poder.

“Hay que seguir trabajando sobre el yunque para fortalecer la organización”, decía Caballero. Esa es la verdad.

Todos deben estudiar el contenido de esta conferencia con cariño para examinar las ideas expuestas y discutir, porque con ello nos preparamos para triunfar mañana.

### La conferencia.

Con singular interés era esperada la conferencia que había de explicar el compañero Francisco Largo Caballero, secretario de la Unión General de Trabajadores, acerca de lo que es y lo que será la organización nacional obrera de España.

Mucho antes de la hora señalada para comenzar el acto, ya se hallaba totalmente ocupado el salón grande de la Casa del Pueblo por numerosísimo público, entre el cual se advertía la presencia de la mayoría por parte de los compañeros que integran las Juntas directivas de las Sociedades Obreras de distintos oficios. Fuera del salón, en pasillos y escaleras, se agolpaba también un gran número de personas a quienes les fué imposible penetrar en el salón.

En nombre de la Agrupación Socialista Madrileña, organizadora del acto, pronunció breves y elocuentes palabras su presidente, camarada Manuel Cordero, que destacó con intencionadas palabras la importancia que en estos momentos reviste la conferencia del secretario de la Unión General de Trabajadores.

Desde esta tribuna—comenzó diciendo Largo Caballero—he salido en distintas ocasiones a la defensa del Partido Socialista y de la Unión General cuando se les hizo objeto de injurias y de campañas difamatorias.

Aquellos actos hicieron su labor. No anulaban a los grupos adversarios, pero tuvieron la virtud de despertar a los inactivos para que nuevamente tomaran parte en lo que ha de ser obra de todos.

Ahora se trata de lo nuestro. Cómo es y cómo debe ser. Tenemos un ideal por el que aspiramos a organizar y dirigir la futura sociedad. De éste vamos a hablar, expresando en algunos casos conceptos que no han sido consultados con nadie y son, por tanto, de responsabilidad propia.

Vamos cuáles son los orígenes de la Unión General. Antes que ésta se fundó en 1882, en Barcelona, una organización en la que figuraban elementos de muy variadas tendencias. Se denominaba Asociación Nacional de Trabajadores, y no tuvo ni un año de existencia.

Después, hasta el 1887, no hubo en España

ninguna organización alguna de trabajadores.

Por entonces las Sociedades de Mataró se dirigieron a las de Barcelona indicándoles la conveniencia de realizar los trabajos preparatorios del Congreso en que se habría de constituir lo que llamaron Federación Nacional Obrera. Se adhirió en primer término los tipógrafos y los obreros en hierro de Madrid.

Celebrada en febrero de 1888 esta reunión, quedó nombrada la primera Comisión directiva, que presidía Toribio Reoyo, y de la que formaban parte José Garrigó, José Borrell, Luis Rosal, Salvador Ferrer, N. Florensa y Juan Boixader.

Con fecha 1 de mayo de aquel año se dirigió el primer manifiesto circular a todas las Sociedades obreras. Se hacía constar en dicho documento que otros elementos—anarquistas—que hasta entonces habían permanecido inactivos, pretendían anticiparse a la obra organizadora de los socialistas.

De aquel Congreso salió elegida una Comisión dictaminadora de estatutos, cuyo trabajo suscribe en primer término el compañero Pablo Iglesias. Este fue quien da el espíritu socialista a la organización y logra que se denomine Unión General de Trabajadores.

No tuvo aquel Congreso gran resonancia, y solamente EL SOCIALISTA, en una crónica de Comaposada, desde Barcelona, preveía que aquello serían los primeros pasos de una organización de gran porvenir.

Se ha venido diciendo que la Unión General estaba en manos de los hombres del Partido Socialista, y a este efecto es interesante recordar que habiéndose elegido para presidente en la sesión primera a García Quejido, éste declaró, entre otras cosas, que perteneciendo al Partido Socialista se consideraba obligado a defender sus doctrinas desde cualquier puesto que ocupara. Se respondió que tal condición no era inconveniente y que todos podrían defender sus opiniones políticas aun perteneciendo a la Unión General. Esta intervención inmediatamente en la campaña relativa a huelgas, que los anarquistas planteaban sin organización ni cajas de resistencia, y se pronunció en el sentido de que no debían declararse otros paros que los que estuvieran bien preparados, para evitar los daños que a la organización causan las huelgas fracasadas.

Después la Unión General ha intervenido en la vida política nacional, saliendo a la defensa de las libertades ciudadanas y oponiéndose a la guerra de Marruecos con actos anteriores a la campaña de 1909, pues ya dos años antes la Unión General y el Partido Socialista suscribieron un manifiesto contra la guerra.

Recuerda el camarada Largo Caballero la huelga general de 1909, durante la cual fué encarcelado, aun hallándose enfermo de tifus; el paro de veinticuatro horas y la huelga general de agosto, actos de vigoroso relieve en la gloriosa historia de la Unión General de Trabajadores.

Así ascendió y alcanza desarrollo, hasta aprobar sus nuevos estatutos, con declaración de principios socialistas, en la que no se limitan las reivindicaciones al mejoramiento inmediato, sino que se aspira a dirigir la producción y el intercambio en el régimen económico de socialización.

Agrupó hoy la Unión General MIL TRESCIENTAS ONCE organizaciones y DOSCIENTOS ONCE MIL OCHENTA Y CINCO afiliados.

“Pero es bastante esto? ¿Puede ser esto la Unión General de Trabajadores de España? De ningún modo podemos conformarnos solamente con lo realizado.

Examina la estructura actual de la Unión y va señalando aquellos aspectos que requieren inmediata corrección. Para constituir el cuadro de las fuerzas que corresponden a su declaración de principios hay que llegar a la modificación de dicha estructura, mediante la creación de Federaciones Nacionales de industria, de las que han de salir los núcleos que realicen la obra que tenemos como finalidad. Esto no podrá hacerse—dijo—sin el concurso de todos, a los que expongo estos conceptos para que sean motivo de reflexión y estudio, como labor preparatoria para su planteamiento en futuros Congresos de la Unión General. Entonces se hará la propuesta concreta de Federaciones de industria, de las cuales tengo en principio hasta treinta y seis, y procuraremos llevar resueltas las dificultades de limitación de las fronteras sindicales.

Esto, presentado con los esquemas y gráficos oportunos, podrá discutirse ampliamente, y en modo alguno significa coartar la libertad de constituir otras Federaciones, regionales o provinciales—que podrían llamarse Subfederaciones—teniendo en cuenta las peculiaridades diversas de cada industria, que en algunos casos determinan la Federación regional con preferencia a la provincial. Tal sucede, por ejemplo, entre agricultores y metalúrgicos.

Habrían de tener como base las Federaciones Nacionales de industria el extenso conocimiento de las condiciones de trabajo, tanto en el país como en el extranjero, de ellas, incluyendo en las mismas a una Federación de Cooperativas y Mutualidades, habrían de salir los núcleos obreros que interviniere en todos los aspectos de la vida pública y serían la escuela más apropiada para adquirir la educación que nos diese competencia para actuar como lo hacen los trabajadores organizados de Inglaterra al ocupar el Poder sin solución de continuidad con las anteriores situaciones políticas.

El Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores habría de formarse lógicamente con los representantes del grupo de industria nacional, que aportarían a la Unión todos los conocimientos de la organización, en sus aspectos regional, provincial y local.

Otra modificación importante se refiere al sistema de cotización. Siendo ahora de abajo hacia arriba, es decir, de la Sec-

ción a la Federación y de ésta a la Unión—con lo que se complica la contabilidad y se advierten no pocas anomalías—habría de implantarse en sentido inverso, cotizándose directamente a la Unión General en cupones que podrían tener cuatro partes: para la Unión, Federación Nacional y Regional y Sección local, quedando las tres últimas en libertad de aumentar las cuotas con arreglo a sus necesidades.

Unicamente así—sin que por ello se elevasen las cuotas actuales—puede colocarse a la Unión General en la situación económica que garantice la eficacia de sus campañas en los grandes problemas que nos afectan. Prácticamente se habría logrado sencillez en la contabilidad y conocimiento del número exacto de los afiliados a la Unión, que son muchos más que los declarados.

Ahora—dijo el camarada Largo Caballero—voy a emitir opiniones de mi exclusiva responsabilidad. Suponed que ya tenemos la Unión constituida así, con toda la fuerza acrecentada y bien nutridos los cuadros de la organización.

¿Es todavía suficiente esto? No, porque aun no cumpliría los fines esenciales de su declaración de principios. Hace años fué la Unión refractaria a las luchas políticas porque no podía ser de otro modo. Había entonces partidos republicanos en los que se agrupaban los trabajadores. La situación ha variado mucho. De ahí que la Unión haya evolucionado tanto para orientarse en el sentido político, hasta recomendar, sin protestas de nadie, las candidaturas socialistas, ejemplo seguido en la práctica por grandes Sociedades, que votaron cantidades para ayudar al Partido Socialista en la lucha electoral y que trabajaron francamente por el triunfo de los representantes socialistas.

¿Cómo es posible pensar, frente a problemas como el del control sobre la producción, que han de verse satisfechas las aspiraciones de los trabajadores solo mediante la acción económica? Habrá lucha política y no tendremos otro apoyo que el del Partido Socialista. En ese camino estamos ya, y considero que la fuerza de las circunstancias han de empujarnos a formar organizaciones parecidas a las de Inglaterra y otros países.

De perfecto acuerdo vienen actuando la Unión General y el Partido Socialista. Sin embargo, habrá que afirmar esta identificación por medio de un Comité con representantes de ambas organizaciones encargado de señalar en todo momento las líneas de conducta para la lucha. Y en la contienda electoral también tendrá la Unión General que actuar de acuerdo con el Partido Socialista.

Si ese día llegase pronto, creedo, compañeros, que no serían tan fáciles hechos que suceden ante el mutismo público. Luchad, pensad y trabajad sobre lo que aquí hemos dicho. Ahora—ya lo decía Cordero—, los que nos tenían por analfabetos y perturbadores, suaban decir que por qué no nos movemos. Todo lo que sucede nos interesa, pero no estamos dispuestos a sacar a nadie las castañas del fuego.

Lo que hagamos contribuirá desde luego a que la libertad sea efectiva para todos los ciudadanos. Así iremos más rápidamente hacia la nueva sociedad, formada, como dijo Marx, por trabajadores libres, honrados e inteligentes.

Una formidable ovación acogió el final de la interesantísima conferencia de Largo Caballero, escuchado con creciente atención por el numerosísimo público.

A la salida del acto se recaudaron para EL SOCIALISTA 32,15 pesetas, recogidas por compañeros de la Juventud y de la Agrupación Femenina Socialista.

### La política en Inglaterra

Se amplía el voto a las mujeres.

La Cámara de los Comunes ha votado en segunda lectura un «bill» pidiendo que se amplie a todas las mujeres el derecho al sufragio, y que puedan votar desde la edad de los veintidós años. (Hay las solteras no votan hasta que tienen treinta años).

La moción fué apoyada por nuestra compañera miss Dorotea Jevson y por la diputada liberal mistress Wittingham. Se calcula que el número de votantes femeninos aumentará como consecuencia de esto en unos cuatro millones y medio.

Aunque el Gobierno laborista es favorable al proyecto, no puede exponer su opinión ante el Parlamento hasta que no dicte el Comité.

El «bill» fué aprobado por 288 votos contra 72, y pasó a Comisión a fin de que dicte en su día para tercera y definitiva lectura.

Contra la pena de muerte.

El Gobierno laborista ha presentado ante la Cámara de los Comunes una proposición en que se pide la abolición de la pena de muerte, salvo en caso de doble crimen. Como se ve, los laboristas van respondiendo a su programa: de una parte van ampliando el voto a las mujeres, para que el sufragio sea verdaderamente universal, y de otra tratan de que desaparezcan de las leyes resabios ancestrales como ese de la pena de muerte organizada legalmente.

### Separación de la Iglesia y el Estado

En Turquía la Asamblea de Angora ha decidido la completa separación de la iglesia y el Estado. El califa desde ahora no será pagado por el Estado y será desterrada su dinastía de Turquía.

### ¿Rykov, grave?

Según noticias de Estocolmo, que no hemos podido ratificar plenamente, pero que aparecen en la prensa comunista de dicho país, Rykov, el sucesor de Lenin en la presidencia del Consejo superior de Comisarios de los Soviets, se halla gravemente enfermo, por lo que ha tenido que marchar al Cáucaso a reponerse.

### Se restablecen las garantías en Alemania

Por decreto de fecha de hoy se restablecen en toda Alemania las garantías constitucionales.

El Poder ejecutivo, que estaba en manos de la Comandancia militar, ha sido trasladado al ministerio del Interior. Los reaccionarios están en contra de esta medida.

### Rusia contra la limitación de armamentos

El delegado naval de la Rusia soviética en la Conferencia que la Sociedad de las Naciones ha celebrado en Roma se ha mostrado contrario a la limitación de armamentos navales que se le quería imponer. Alega que Rusia tiene cuatro potencias con fuerzas navales en las fronteras, y que necesita estar preparada para su defensa.

La prensa comunista ha combatido a Mac Donald pidiendo que se ha prestado a retirar el proyecto del Gobierno anterior sobre construcción de cinco cruceros para reemplazar a otros tantos ya antiguos.

Pero oír que el ejército rojo es el pretexto para que en Europa haya Gobiernos dictatoriales y para que estén en algunos países sobre las armas centenas de miles de hombres.

Y ahora esta declaración contraria a la limitación de armamentos se hace por el delegado ruso alegando que las grandes potencias lo que desean es conservar su hegemonía.

¡Lo mismo, exactamente lo mismo, que lo publicado en «El Debate»! Hasta coinciden los rusos y el diario jesuítico de aquí en combatir a la Sociedad de las Naciones!

### ¿Otra guerra balcánica?

Corren rumores en la prensa extranjera de que entre Bulgaria y Yugoslavia existe conflicto por la posesión del puerto de Salónica.

¡Llégase a suponer que es inminente la declaración de guerra entre ambos países balcánicos.

El proletariado hará cuanto pueda por evitar esta nueva guerra.

### En favor de “EL SOCIALISTA”

Pesetas.

Suma anterior.....	82.975,79
MADRID.—P. López, 0,50; Circulo Socialista del Sur, 3; Vendedores Ambulantes, 1,50; R. Carbonell, 1; A. Hidalgo, 0,50; V. López, 0,50; C. Magro, 0,50; J. Hedrosa, 2; M. Sánchez, 1; M. Rico, 1; J. Alvarez del Pozo, 1; M. Garde, 1; A. Arjo, 1; F. Fernández, 2; C. García, 1; M. Bernal, 0,50; G. Villagrà, 1; Escuelas Laicas, 3; A. González, 1; A. Gana, 1; E. García Escudero, 1; Sastras de lo militar, 1; P. G. de Fernando, 1; Peones en General, 15; Sociedad de Camareros, 25; J. Pol, 5; Carpinteros de Armar, 20; J. F. León, 2; Artes Blancas, 40; Jacobo, 5; J. Castro, 1; Agrupación de Obreros Municipales, 25; Empedradores, 8; Fontaneria y Alcantarillas, 5; A. Septién, 1; Gasistas y Electricistas, 18; A. Díaz, 0,50; Grupo Socialista de Albañiles, 25; F. Rodríguez, 1; G. Jiménez, 1; Constructores de Carros, 2,50; Sindicato Metalúrgico, 15; Salud y Cultura, 3; Federación Nacional de la Edificación, 20; Federación Local de la Edificación, 25; Grupo Sindical Socialista de Ferrovíarios, 4; E. García y García, 3; P. Pastor, 2.....	299
Total.....	83.274,79

## De Marruecos La crisis belga

En el parte oficial del alto comisario dice que las tropas de zapadores destacadas en Tizi-Asa y Tafersit prosiguieron los trabajos de protección de la pista, avanzando a la zapa desde los dos extremos del paso del Señorito, teniendo que lamentar la muerte del soldado Miguel Bartolomé Nebreda y herido el soldado José Losada Polo, ambos de la quinta compañía de Zapadores.

Procedente de M'Ter ha llegado el transporte «España» conduciendo 17 heridos y un enfermo, entre ellos el teniente Jiménez, de la mehalla.

En actos del servicio se produjeron heridas los soldados Darío Senra y José Jiménez, del regimiento de Isabel la Católica; el de Ingenieros Jacinto Muñoz, el de San Fernando Francisco Hernández y el del batallón de Valencia Miguel Collado. Los moros hostilizaron la posición de Arzú, siendo dispersados.

### La libertad de conciencia

Ahora ha preparado el Consejo un proyecto de reforma de la segunda enseñanza, en el cual, entre otros particulares dignos de comento, se da carácter obligatorio a la asignatura de religión, hasta ahora voluntaria en los Institutos. Examinada superficialmente esta novedad, no parece de suma trascendencia, pero la tiene, pues si prosperase el proyecto, se plantearía inmediatamente una cuestión tan grave como la de la libertad de conciencia.

Es que los escolares no católicos van a tener que renunciar al bachillerato o ser obligados a recibir una enseñanza religiosa contraria a su fe? Los hijos de los extranjeros no católicos establecidos en España, o de los españoles, pocos o muchos, que no profesan la religión oficial, ¿van a ser excluidos de la segunda enseñanza?

Otro punto en que es de temer una amenazadora ingerencia de las derechas, es el de la aplicación de una orden, emanada no del Directorio, sino de la subsecretaría de Instrucción pública, referente a los maestros. Si la aplicación no se limita a exigir al maestro el debido respeto a la religión del Estado, sino que alcanza a vigilar su ortodoxia y celo religioso, se corre el riesgo de exponer a venganzas y persecuciones a los maestros que no satisfagan a los elementos reaccionarios de la localidad. La escuela sería, prácticamente, una dependencia de la parroquia y habría un vuelco a los tiempos anteriores a 1868, esmaltados por los episodios de sor Patrocinio y de las Camarillas devotas, que tanto dieron que hacer a los mismos Gobiernos moderados, y que motivaron la dura intervención del propio Narváez.

\*\*\*

El Directorio debe meditar sobre estos particulares, expuestos a que se quebrante la paz espiritual que afortunadamente se había conseguido entre los españoles en materia religiosa. Las altas autoridades de la Iglesia, los hombres eminentes que figuran en su jerarquía y las ilustraciones de la derecha militante deben meditar también si les conviene comprometer la situación preponderante de que gozan, por un ansia desmedida de dominación.

Un período de intransigencia religiosa podría durar más o menos; pero sería seguido, al cabo, de una reacción y un desquite, tanto más violentos cuanto mayor hubiera sido la persecución. La mal llamada revolución española que iniciaron las Cortes de Cádiz (en España no ha habido verdaderas revoluciones), no comenzó con espíritu antirreligioso. La Constitución de 1812 se promulgó en nombre de Dios, Padre Hijo y Espíritu Santo, y sanciona hasta la unidad religiosa. La actitud de las Ordenes monásticas y del clero a favor del absolutismo condujo a las medidas secularizadoras de la primera parte del reinado de doná Isabel II.

Ejemplo más reciente es el de Francia. La Iglesia conservó una influencia considerable en los comienzos de la tercera República. La participación de algunos mal aconsejados eclesiásticos en las conspiraciones monárquicas y nacionalistas, en los días de Boulanger y del «affaire», trajo la disolución de las Congregaciones y la separación entre la Iglesia y el Estado.

El buen padre Cornamuse perdió la tranquilidad opulenta de su Abadía de Conils por haber seguido los consejos del batallador Agaric, según se ve en «La Isla de los Pingüinos», crónica novelesca de aquellos días, trazada por la pluma de oro de Anatole France.

No hay que engañarse. La intransigencia llama a la intransigencia: el clericalismo al anticlericalismo; los extremos se buscan y se excitan. La paz religiosa, prácticamente conseguida en España, es un bien demasiado precioso para echarla por la ventana, provocando la más enconada de las guerras civiles de las ideas.

### E. GOMEZ DE BAQUERO

(De El Sol.)

### Ha triunfado Henderson

PARIS, 29.—En la elección parcial por Burnley ha vencido el socialista Henderson por 24.571 votos contra 17.534 que obtuvo el conservador.

Henderson es ministro del Interior (Gobernación) en Inglaterra. — A. F.

### Huelga que se agrava

Cada día tiende a agravarse más la huelga de empleados de banca de Viena. Este conflicto surgió hace cerca de un mes y fué producido por peticiones de mejoras de los empleados.

### Trabajadores: Leed y propagad EL SOCIALISTA

299

Cada vez se ve más difícil la solución de la crisis política belga, crisis interna que ha estallado en toda su intensidad al dimitir el Gobierno del señor Theunis. Este señor Theunis no hace mucho era considerado en Bélgica por la opinión burguesa como el salvador del país. Pronto esa opinión burguesa misma se ha convencido de que el país iba precipitadamente a la ruina económica como continuara el timón del Estado en manos de tal político.

Aun después de dimitido Theunis no ha faltado quien le presentaba como el único capaz de reconstituir el Gabinete; pero ya se ha visto que eso no puede ser, y hoy están descartadas todas las conjeturas a base de tal personaje.

El nudo del problema actualmente está en tratar de evitar a todo trance la disolución del Parlamento, ya que las circunstancias actuales, por la situación interior como por la política internacional, no las estima la burguesía como las más propicias para consultar la opinión pública.

Por estas razones, la impresión de hoy es que se trata, a base de Carton de Wiart o de Van de Vyvere, constituir un Gobierno que se presente con el actual Parlamento. Y por ese camino van hoy las gestiones y consultas del rey de Bélgica.

### Declaraciones de Vandervelde.

Conocida es la interesante intervención que las fuerzas socialistas belgas han tenido en esta crisis política y la actuación directa del líder del Partido, Emilio Vandervelde. Por eso es de gran interés, tanto más cuanto una parte de la prensa, por ligereza o maliciosamente, confunde la actitud de los socialistas belgas ante este hecho político, conocer las declaraciones que acaba de hacer el expresado camarada, presidente del grupo parlamentario, declaraciones que tienen toda autoridad porque expresan el sentimiento y el pensamiento del Partido. He aquí las manifestaciones de Vandervelde:

Reñiriéndose a la política del Gobierno que acaba de dimitir dice que esa política estaba viciada, y que debe triunfar la política obrera.

«Nuestro programa?—dice Vandervelde—. Lo tenemos: La conquista del Poder por los trabajadores y la socialización de los medios de producción y de cambio. Una plataforma electoral? Surge de la misma situación en que nos hallamos metidos: Impuesto sobre el capital para amortizar la deuda pública. Además tenemos nuestras reivindicaciones de momento: reducción del tiempo de servicio militar, una política de casas obreras baratas, nacionalización del subsuelo de Limburgo, seguros sociales, pensión gratuita a los viejos, defensa de las ocho horas.

En fin, hace falta que ampliamente, completamente, sin treguas, resolvamos el asunto de las relaciones internacionales; compromisos internacionales que coartan a todos en situación digna, no de parias, y renouación de normales relaciones con todos los países del mundo.

He ahí cual será, en conjunto, la plataforma electoral del Partido Obrero si se va a la lucha ahora. Y no nos contentaremos con hacer pequeños progresos: es a la conquista del Poder, a la conquista del país, a lo que aspiramos y caminamos. Para eso hace falta mucho dinero. Recordemos aquellas palabras de Carlos Liebknecht que dicen: «¡Pidamos lo imposible para obtener lo posible. Miramos lejos y elevemos el pensamiento! ¡El Partido Obrero debe ser el rector de la opinión pública y debe gobernar!»

Las palabras de Vandervelde, que responden a la opinión del Partido, no pueden ser ni más claras ni más terminantes.

### NOTAS DE VIZCAYA

BILBAO, 29.—El estreno de «Doña Francisquita» ha constituido un acontecimiento teatral. El numeroso público que llenó el teatro salió admirado de las bellezas de la obra, que revelan el genio musical del maestro Vives.

En «El Liberal» publicó el compañero Indalecio Prieto una sugestiva crítica anticipada, que ha contribuido al deseo de conocer la zarzuela. La compañía Barreto interpretó acertadamente la obra.

La representación de «Doña Francisquita» ha conseguido que el público acuda al teatro deseoso de ver arte y novedad, pues las distintas compañías que se han sucedido no tenían, al parecer, más repertorio que las obras de Muñoz Seca, representadas con persistencia machacona y molesta. No puede extrañar que las gentes se entusiasmen ante las truculencias folletinescas del cinematógrafo.

Los empresarios locales, más que la preocupación de servir arte, se han dedicado a perseguir a la Sociedad de Dependencias de Teatros y a los compañeros que más se han distinguido en la defensa de sus derechos.

—Por causas que todavía se ignoran ha fallecido en Deusto una niña de tres años. En el asunto interviene el Juzgado.

—El gobernador ha dictado las correspondientes disposiciones para evitar los choques de camiones y tranvías, los incendios de montes y la escasez de aceite.

—La Agrupación Socialista y el Sindicato Minero de Gallarta (Unión General) han enviado su adhesión a la moción Ecoreca sobre la construcción de casas baratas. El problema de las viviendas es agobiador en el citado pueblo minero.

—En la escuela de Berástegui ha explicado una conferencia sobre Higiene, dedicada a los alumnos y sus familias, el médico de la Inspección médico-escolar doctor Cortés.

—El miércoles, 5 de marzo, explicará una conferencia en la Casa del Pueblo de Baracaldo, organizada por la Juventud Socialista, el compañero Julián Zugazoguía, que desarrollará el tema «El nuevo concepto de los Sindicatos».

—Por causa de los temporales—no será también por el mal servicio de las Compañías—estamos incomunicados con el resto de España. Se supone que hoy se normalizarán los servicios.

—La línea de La Robla ha suprimido varios trenes que no pueden circular, sobre todo en Espinosa de los Monteros, donde la cantidad de nieve es enorme.—LA LUCHA.



### Notas zaragozanas

ZARAGOZA, 29.—Después de mucho discutir en diferentes Ayuntamientos dónde había de colocarse la farola monumental que perpetuase la memoria de los funcionarios municipales asesinados en el paseo de la Independencia el año 1920, se ha decidido instalarla frente al Gobierno civil, y está próxima a inaugurarse.

Don José Lázaro Sebastián, ex diputado provincial y, según tenemos entendido, uno de los poquitos que cumplieron con su deber en el cargo, sobre todo como visitador o delegado de los establecimientos provinciales, pide en la prensa local a la actual Diputación lleve a efecto la apertura de una calle para comunicar con el Campo Sepulcro, proposición hecha por el siendo diputado provincial. También recuerda la proposición de don Manuel Lorente para la fundación de la Maternidad, con locales para el recogimiento de los hijos de las obreras mientras sus madres están trabajando.

Todo llegará, amigo Lázaro. Puede ser que ahora sea atendido mejor que siendo diputado.

—Ya tenemos Casa de Correos... a medio construir. Si para terminar lo que falta se tarda el tiempo que se tardó desde el anuncio de subasta hasta empezar lo construido, habrá que derribar lo hecho, porque estará en estado ruinoso.

—Se ha sometido a la aprobación del gobernador un manifiesto dirigido al proletariado zaragozano citándole a una asamblea para fijar las bases de una reorganización de la masa obrera, llegando a la Federación de Sindicatos. ¿Nueva modalidad? No. El continuo tejer y destejer, que en esta ocasión se traduce en borron y cuenta nueva.

Celebró reunión la Unión de Conductores de Carruajes y Similares, afecta a la Federación del Arte Rodado, rechazando las cuentas y desistiendo a la Junta directiva. Adelante, camaradas conductores, y a echar por la borda a los que no saben administrar vuestros intereses! No hay derecho a gastar en una caricatura de Congreso 5.000 pesetas, aunque éstas se justifican en meriendas, paseos en coche y otras chupandas. Las organizaciones que con vosotros conviven estarán a vuestro lado para que la Unión de Conductores de Carruajes sea lo que debe ser.

—El día 6 de marzo próximo se reunirá el Pleno del Centro Ferroviario, constituido por las Directivas de las organizaciones afectas a la Unión General de Trabajadores, para, ante ellas, dar cuenta a la Junta administrativa de su gestión anual. Será una reunión interesante, en la que se demostrará lo que con buena voluntad y un gran sacrificio puede realizarse.—Luis.

### POR LOS TRIBUNALES

¡Qué malo es Mendal!

Allá en tiempos pretéritos, casi en la edad de piedra, había un periódico que se titulaba «España Nueva», en el que salió un dibujo que el fiscal estimó ofensivo e injurioso, y empujando su autor, al fin de los años mil, ayer se vio la causa por lesa majestad ante el tribunal de la Sección cuarta, pero tras de herméutica puerta; ahora que como los cronistas somos indiscretos, aplicamos el tido y sentimos que el fiscal solicitaba ocho años de condena y mil pesetas de multa, y que el defensor, don Mariano Muñoz Rivero, tribunicianamente pedía la absolución.

Y siguen las injurias.

El letrado don Pedro Rico, en la Sección segunda, defendía acertadamente en dos respectivos juicios a dos artistas del periódico «El Comunista»; uno, Emerico Chicharro, que publicó una alusión al Sindicato de la Madera que la Fiscalía estimaba punible, y otro, en que Alberto Fernando Valor, en un suelto,

exponía que la célebre fuga de unos presos en Reus fué preparada por algunas autoridades. En ambos acusó el fiscal señor Temes.

### Lesiones.

José Martínez Valderas vivió algún tiempo con una camarera llamada Leonor, y un día, ya separados los amantes, la vio salir de un bar con otro galán, y enfurecido por repentinos celos se fué a ellos y les golpeó, causando a la mujer lesiones graves y a su acompañante leves. Al fiscal señor Temes no le convenció la prueba y solicitó para el procesado dos años de prisión correccional; pero el defensor, señor Tovar de Lara, le pareció convincente y favorable, y recabó absolución completa.

### A. GIJON

### Obreros municipales

El día 28 de febrero, a las ocho de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, continuó la Agrupación de Obreros municipales su junta general para tratar los asuntos que quedaron pendientes de la sesión anterior.

Con numerosa concurrencia se fueron planteando las cuestiones siguientes:

1.º Aprobación, por unanimidad, de que la Agrupación se suscriba mensualmente la cuota de 15 pesetas a favor del proyectado homenaje a nuestro venerable camarada Pablo Iglesias.

2.º Se vio con satisfacción que gracias a las gestiones de esta Agrupación, los aspirantes a bomberos que habían sido dejados cesantes fueron colocados en esta forma: Eduardo Vicente, de mozo en los almacenes de Fontaneria; José González y Angel Mardones, de vigilantes sanitarios, sin perjuicio de las mejoras que para dichos compañeros resulten de unos trabajos en pro de ellos que se están realizando.

También se acogió favorablemente el hecho de haber sido reingresado el guarda de Jardines Vicente Crespo, declarado cesante con motivo de escribir y firmar un trabajo periodístico, compañero que ha sido nombrado guarda de Fontaneria. Acerca de este particular se leyó una cariñosa carta del señor teniente de alcalde don Andrés Arteaga.

Se dió cuenta de lo actuado respecto a los que figurando con credenciales de peones camineros no realizan el trabajo asignado para los de tal credencial.

Se acordó se continúe esa labor depurativa de emboscamiento en ese ramo y en todos.

Se aprobó también lo hecho en cuanto a que los eventuales vayan pasando a fijos, con la advertencia de que no se abandone el asunto.

Se notificó a la asamblea que está ultimado todo lo referente a la implantación del descanso semanal en la vigilancia de Alcantarillas, que es casi seguro que empiece a primeros de este mes.

También se dió cuenta y fué aprobada la actuación hecha cerca del jefe de Limpiezas en cuanto a que se respete el escalafón y los ascensos por antigüedad.

Al referir la solución propuesta por la Ponencia para reforma del Reglamento no se aceptó por la asamblea y se le devolvió a dicha Ponencia para nuevo estudio.

Se dieron explicaciones referentes al estado en que se hallan algunos compañeros bomberos, sobre los que pesa un supuesto impedimento para desempeñar cargos superiores, y también se explicó la situación en que está, con relación a este particular, una reclamación.

Después de algunos ruegos y preguntas se suspendió la sesión a las doce de la noche para reanudarla a la mayor brevedad previo aviso.

El Socialismo le dice a la clase obrera que no debe conformarse con su situación actual y que para que ésta pueda mejorar inmediatamente debe hacer sentir su fuerza en el terreno político.

### Federación Regional Levantina

ALCIRA, 29.—Los agricultores de la Federación Regional Levantina, reunidos en sesión plenaria semestral, han adoptado los siguientes acuerdos:

1.º Fueron examinadas las cuentas del movimiento de las Secciones y de sus afiliados, resultando lo siguiente: Tercer trimestre del año anterior, 69 Secciones con un total de 14.731 afiliados; cuarto trimestre del mismo año, 70 Secciones con un total de 14.711 afiliados. Por consiguiente, tenemos un resultado de una Sección más y 20 afiliados menos.

2.º De igual forma se dió cuenta de las gestiones de la Ejecutiva; todos los trabajos realizados fueron puestos de manifiesto sin ocultar ningún detalle; se dió cuenta del estado de ánimo de las Secciones y de la situación de la Federación, quedando aprobadas las gestiones de la Ejecutiva.

3.º Del mismo modo se dió cuenta del movimiento de las Secciones y de sus afiliados, resultando lo siguiente: Tercer trimestre del año anterior, 69 Secciones con un total de 14.731 afiliados; cuarto trimestre del mismo año, 70 Secciones con un total de 14.711 afiliados. Por consiguiente, tenemos un resultado de una Sección más y 20 afiliados menos.

4.º Se acuerda celebrar el Congreso ordinario, cuya fecha se anunciará oportunamente de acuerdo con lo que aconsejen las circunstancias. Para dicho fin se recomienda a las Secciones que estudien aquellos asuntos que estimen de utilidad y nos remitan los temas para poder condensar en el orden del día las aspiraciones de la clase trabajadora del campo.

5.º También fueron examinadas las cuentas del periódico órgano de la Federación, siendo aprobadas. Se trató además de las causas que motivaron la suspensión del mismo y de la poca probabilidad de volverlo a publicar durante las actuales circunstancias.

6.º También se acuerda publicar una circular animando a las Secciones.

Esta Federación pertenece a la Unión General de Trabajadores, y con su actuación demuestra lo acertado de su táctica.

Que los obreros del campo en Levante hagan mucha propaganda para aumentar su fuerza sindical y política, dentro del Partido Socialista.—P. G.

### MITIN SANITARIO

Mañana, a las once de la mañana, se celebrará un acto de propaganda de higiene social, dedicado a los jóvenes solteros de la dependencia mercantil, en el teatro Romea, en el que tomarán parte los oradores siguientes:

Doctor Navarro Fernández, doctor Augusto Almaraz, don Francisco Carrillo Guerrero, inspector jefe de las escuelas de Madrid; don Manuel Díez Tortosa, catedrático del Instituto-Escuela; don Gerardo Doval, abogado; doña Manuela Pérez, profesora en partos; don Joaquín Noguera, catedrático; don Juan Díaz Caneja, don Rafael Mollá, catedrático de Medicina, que presidirá.

Se proyectarán varias películas y disposiciones.

La entrada será pública.

### La Mutualidad Obrera

UN CONCURSO

Habiendo declarado el Consejo Central desierto el concurso para proveer una plaza de cocinera de la Clínica establecida en la calle de Eloy Gonzalo, número 18, con el carácter de supernumeraria, por no reunir las concursantes las condiciones que se señalan en las bases, se halla abierta nuevamente el plazo para la admisión de solicitudes hasta el día 10 de marzo, pudiendo enterarse los que deseen de las bases, que se hallan de manifiesto en la secretaría de la entidad, de diez a doce y de tres a siete de la tarde.

### Lo del Añlo provincial de Alava

Hace días nos hicimos eco de ciertas denuncias relativas al Manicomio de Alava, que publicó el diario de Vitoria «La Libertad», del cual recogimos conceptos en que no se hacía alusión alguna personal ni directa.

No podía ser otro nuestro propósito que el de contribuir a que se corrigieran anomalías que alcanzaban a los infelices alienados.

De ahí que consideremos impropcedente la extensa contestación del director de aquel establecimiento, doctor José Lejarrreta, para nosotros tan respetable como todos los funcionarios, en tanto de su gestión no haya motivo que origine las deficiencias a que se refirió el periódico alavés.

### Nuevas Directivas

ALBERIQUE.—El Centro de Sociedades Obreras ha renovado su Junta directiva, que constituyen ahora los compañeros siguientes:

Leocadio Toro Vila, presidente; Francisco Escrivá, vicepresidente; Antonio Climent y Vicente Ferri, secretarios; Vicente Guillén y Francisco Roig, tesoreros; José Gil, contador, y Antonio Gandia, José Ballester, Elías García, José Sansegundo y Vicente Esteve, vocales.

### Información de provincias

Los presupuestos municipales.—Nueva Directiva.

BAYONA, 29.—Se ha reunido la Junta municipal de Asociados para discutir los presupuestos. Presidió el delegado gubernativo, quien examinó los distintos capítulos e hizo observaciones a muchos de ellos.

Nosotros hemos podido comprobar que hay gastos que deberían desaparecer, pues no es lógico que mientras se destinan 250 pesetas para Beneficencia se consignen 650 para un organista que no reporta beneficio alguno, como hizo constar el primer teniente de alcalde, a propuesta del cual fué suprimida la subvención para gastos de semana santa.

Para gastos de la Junta de Reformas se consignaron, como en otros presupuestos, la cantidad de 100 pesetas. El alcalde ha presentado la dimisión, y al no serle aceptada, solicitó un permiso de tres meses, que ha empezado a disfrutar.

La Sociedad de Oficios y Profesiones Varias ha celebrado junta general, asistiendo más de 300 compañeros, que acordaron reorganizar esta Sección de la Unión General en debida forma para hacer cumplir las leyes de carácter social y procurar el abaratamiento de las subsistencias.

Se nombró nueva Junta directiva, quedando constituida por los compañeros siguientes:

Presidente, Ignacio Seoane; vice, Manuel Hermdia; secretario, Vicente Vázquez; contador, José Valverde, y tesorero, Prudencio Fernández.

Por último, se acordó dirigir un cariñoso saludo a Pablo Iglesias.

El compañero Seoane expendió rápidamente un paquete de EL SOCIALISTA.—Corresponsal.

### Nuevo Ayuntamiento.

GONDOMAR, 29.—Han sido sustituidos los Ayuntamientos de Nigrán y Gondomar. En éste ha sido nombrado alcalde don Felipe Gertal.

El día 23 se reunió la nueva Corporación, nombrando las Comisiones respectivas y el depositario, recayendo este cargo en don José Quintana. El alcalde hará el nombramiento de agente ejecutivo, pues Manuel Gereda, anterior primer ofi-

cial del Municipio, tendrá que reintegrar unos miles de pesetas que desaparecieron de la Caja, a cuyo empleado se le dieron ocho días para liquidar su cuenta.

Se acordó también disminuir la subvención del cementerio de Villaza y no aceptar la dimisión del primer teniente de alcalde, don Domingo Estarque. Este último acuerdo ha sido muy bien acogido por el vecindario, que recuerda que gracias a este señor se ha establecido la comunicación telefónica con Bayona y ha resuelto varios problemas de interés.

Terminó la sesión después de dar lectura a varios oficios del delegado gubernativo, de los que nos ocuparemos otro día.—C.

### Desde la Montaña

SANTANDER, 29.—El próximo martes, a las seis y media de la tarde, se verificará una interesante conferencia en la Casa del Pueblo.

El domingo próximo se celebrará en la Casa del Pueblo una función teatral, poniéndose en escena «El milano», original del aplaudido autor montañés Ignacio G. de Lana.

—Se ha constituido en la Casa del Pueblo la Sección Ferroviaria, perteneciente a la Federación Obrera, y por tanto, a la Unión General de Trabajadores.

—La Sociedad «La Cerámica», integrada por los obreros y obreras de la fábrica Ibero-Tanagra, de Adarzo (Peña Castiello), perteneciente a la Federación Montañesa, tiene constituida una Caja de previsión, cuyos ingresos en el año 1923 ascienden a la suma de 2.784,15 pesetas. La Empresa, en virtud de compromiso contraído con la Sociedad, ha donado la suma de 1.268,25 pesetas.

He aquí un modo de establecer el socorro a enfermos con aportaciones individuales y de los patronos. Además, en el Centro Obrero se dan clases por un profesor que paga la Compañía. A las diurnas asisten 32 niños, y a las nocturnas 35 obreros y otras tantas obreras.

Digamos los extremistas si su plan de mejoras hubiera sido más revolucionario que éste, ya que tanto empeño han tenido por hacer de las suyas en esta organización. ¡Qué ilusos!—Yasay.

### ESPECTACULOS

PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las cinco y media y a las diez, La jaula de la leona.

ESPAÑOL.—A las seis y a las diez y cuarto, Los millones de Monty.

CENTRO.—A las seis y a las diez y media, El inmortal genovés.

LARA.—A las cinco y media y a las diez y cuarto, Mi hermano y yo.

COMICO.—A las cuatro, Mi mujer es mía.—A las seis y media, La noche en el alma.—A las diez y media, ¡Calla, corasón!

PRICE.—A las seis y a las diez y media, La sin ventura.

NOVEDADES.—A las cuatro, La madruga.—A las seis y cuarto, La República de la broma y Edmond de Bries.—A las diez y cuarto, La esfinge de Utrera y Edmond de Bries.

CIRCO AMERICANO.—A las cuatro, a las seis y media y a las diez y media, Martha Farra, las bellas nadadoras y todas las atracciones.

PARA EL LUNES

PRINCESA.—A las seis y a las diez, La jaula de la leona.

FSPANOL.—A las seis y a las diez y cuarto, Los millones de Monty.

CENTRO.—A las seis y a las diez y media, El inmortal genovés.

LARA.—A las cinco y media, y a las diez y cuarto, Mi hermano y yo.

COMICO.—A las seis y media, Mi mujer es mía.—A las diez y media, La noche en el alma.

PRICE.—A las seis y a las diez y media, La sin ventura.

NOVEDADES.—A las seis, El amigo Clodoveo y Edmond de Bries.—A las diez y cuarto, La esfinge de Utrera y Edmond de Bries.

CIRCO AMERICANO.—A las diez y cuarto, Martha Farra, las bellas nadadoras y todas las atracciones.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77 J.

### Nuestro Ayuntamiento

CALLOSA DE SEGURA, 29.—En la sesión celebrada el 25 por la Corporación municipal se acordó anunciar en el «Boletín Oficial» las vacantes de las plazas de farmacéutico, practicante de Medicina y comadrona en partos. También se acordó que la Comisión de Instrucción pública haga las gestiones cerca de quien corresponde para obtener la subvención de las escuelas.

Nuestro compañero Francisco Villa pidió que se le informara por qué se ha suspendido la plantación de árboles, y se le contestó que por no estar aprobadas las transferencias.

Se dió cuenta de la partida de 8.000 pesetas consignadas para fiestas, mientras están desatendidos servicios importantes para el pueblo.

Se aceptan las transferencias propuestas, entre las que se destinan para arbolado 100 pesetas; para caminos y puentes, 400; para acecas y empedrados, 1.800; para conservación de edificios comunales, 2.000; imprevistos, 2.000. ¡Tantos imprevistos tiene el Ayuntamiento!

Observamos que no asisten varios concejales a la sesión que se celebra; no sabemos la causa.

El señor Gallana ha sido destituido de la Junta de Asociados. Tampoco conocemos la causa.—Novel.

CONTRA LA TOS  
PASTILLAS PECTORALES DE G. F. MERINO E HIJO EN USO DESDE 1827 // LEÓN

### Sindicato Minero de Vizcaya

Este Sindicato saca a concurso la plaza de secretario general del mismo con el sueldo mensual de 300 pesetas.

Las solicitudes se remitirán a nombre del presidente o secretario, La Arboleda, Navas, 7, Casa del Pueblo, y se admitirán hasta el día 4 de marzo.

Será condición indispensable que el concursante pertenezca a la Unión General de Trabajadores de España.—Por el Comité: presidente, Timoteo García; el secretario, Víctor Gómez.

El explotado que milita en un partido burgués, por avanzado que éste sea, retrasa el advenimiento del régimen igualitario y hace traición, inconscientemente, a sus compañeros de clase.

## MADRES!

Grabad en vuestra imaginación que todas tenéis el deber de procurar que desde hoy no falte en vuestra casa el Purgante YER que es LA SALVACION DE LOS NIÑOS y el que los libra de un sinnfin de enfermedades motivadas por frecuentes indigestiones.

No olvidar nunca que el Purgante YER es el único que reclaman los niños como la golosina más agradable.

Sólo cuesta CUARENTA céntimos. De venta en las farmacias y droguerías

### CUENTOS LINERA

Un tomo de veinte cuentos, 20 céntimos.

Seis series distintas.

Únicos para premios y regalos a los niños.

CATECISMO HUMANO-SOCIAL del mismo autor.

Diez céntimos uno.

De venta en las librerías.

Dopélico: San Lucas, número 5.-Madrid.

Enviamos a esta Administración el importe, más 35 céntimos para el certificado, enviaremos cuantos pedidos se nos hagan.

### Ojo, trabajadores, ojo!

Casa Cabezon, Paseo de las Delicias, número 14.

Grandes almacenes de tejidos, sastrería, sombreros, calzados, colchones de lana, muebles y camas.

Única casa identificada con la clase obrera para la venta a plazos con precios de contado.

Hoy mismo pase por dichos almacenes y haga un pedido de cuanto usted necesite. Grandes facilidades para el pago.

### Ojo, trabajadores, ojo!

A plazos con precios de contado.

SOLO LA CASA CABEZON

Paseo de las Delicias, número 14.

### ¡Ya bajó el vino en Madrid!

Tinto corriente de mesa..... 7,50 arroba.  
Idem Valdepeñas de primera. 10 —  
Blanco añejo superior..... 10 —  
A domicilio.

En el almacén, media peseta menos.

SAN MATEO, 8, «ESPAÑA VINICOLA».—Tel. 1854 M.

Bebed la deliciosa sidra champagna

### EL GAITERO

Villaviciosa (ASTURIAS)

### Café Bar SIGLO XX

Plaza del Angel, 19.—Teléf. 33-34 J.

Cervecería.—Mariscos.—Bocadillos  
: en toda clase de fiambres. :  
Especialidad en ensalada rusa.

Única sucursal:  
Glorieta de Quevedo, 2  
Teléfono 24-27 J.

### FABRICA DE CALZADO DE AMBROSIO VILLARRUBIA

Especialidad en pisos de goma neumática y de plancha.—Se hacen todos los tipos de todas clases. : :  
Bravo Murillo, 197, letra A.

## UNDERWOOD

Fabricación norteamericana. Ultimos modelos reformados.

LA MAS ACREDITADA

La más suave.—La más rápida.—Diversidad de tipos.

Escritura visible.—Vencedora en todos los concursos

Enseñanza de mecanografía

Compañía Mecanográfica GUILLERMO TRÚNIGER, S. A. ALCALÁ, NÚMERO 39.—Teléfono 40-79 M.

### TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Válgame Dios, 6, imprenta.

### BAREL BUEN RECUERDO

JORGE JUAN, 3.  
Se recomienda el exquisito café de este Bar.

## EUREKA!

Sección económica y saldos de calzado

Carrera de San Jerónimo, 46, y Plaza de las Cortes, 8.

En esta sucursal encontrarán las clases populares un surtido de calzado por nadie igualado en calidad y precios.

NO USE V. TINTURA DE YODO

### YODESAL

—Uro externo—  
LA SUSTITUYE Y SUPERA.  
NO MANCHA, NI QUEMA LA PIEL.  
CALMA AL INSTANTE.  
CURA INFALIBL E.  
CATARROS, REUMA, NEURALGIAS

Venta en farmacias, almacenes y General Martínez Campos, 1 (Laboratorio), Madrid.

## CALZADOS LA IMPERIAL

Según costumbre de esta casa en años anteriores, por fin de temporada y renovación de modelos, realizamos gran parte de las existencias, con una rebaja del 50 por 100, en nuestras sucursales de

PUERTA DEL SOL, 13,  
PLAZA DEL PROGRESO  
Y GLORIETA DE BILBAO



# La Internacional y el Partido Socialista Español

## Acuerdos de nuestro Partido

En la última reunión de la Ejecutiva del Partido Socialista Obrero español se acordó nombrar vicepresidente interino, por ausencia de Besteiro, al compañero Largo Caballero. También se aprobó enviar una felicitación a los socialistas suizos y a los belgas por el feliz resultado conseguido en la cuestión de las ocho horas, en que han sido derrotados los patronos y los partidos reaccionarios, que intentaban vulnerar los acuerdos de Washington.

Se aprobó saludar a los socialistas de Portugal, que se reunirán en Congreso regional, en Oporto, dentro de breves días.

El Congreso del Partido Socialista, que se pensaba celebrar en mayo próximo, ha sido aplazado por ahora, y se verificará cuando el Partido lo crea pertinente.

Se acordó dar las gracias a las camaradas de Bélgica por el telegrama de adhesión a nuestro querido correligionario Pablo Iglesias.

rio presente también sus propias listas, no tanto por empeñar una verdadera lucha electoral—para la que le falta el primer elemento: la libertad—, cuanto por afirmar las razones ideales de ser de nuestro Partido, tanto en el terreno nacional como en el internacional.

Aprobó también en conjunto todas las listas que han sido propuestas por los organismos regionales del Partido, salvo pequeñas variaciones que puedan surgir.

Propuso, interpretando el acuerdo del Congreso de Bolonia, que se incluyera en la lista electoral el nombre de un camarada de la heroica Molinella; pero ha tenido que desistir de su propuesta ante la negativa tenaz de dichos compañeros a dar un solo nombre, pues prefieren mantenerse en el anonimato, magnífica prueba de resistencia y de fe de aquel proletariado.

Ha aceptado las renuncias de aquellos compañeros y diputados salientes que por razones estrictamente personales y otras dignas de tener en cuenta han declinado figurar en candidatura.

Por último, ha escogido como contraseña electoral la que lleva por lema: «El sol radiante, símbolo de la fe socialista, con la inscripción «Libertad», que es el signo con que todos los compañeros, los trabajadores, los ciudadanos libres de Italia combatirán en la presente lucha electoral».

**Actividad, compañeros!**

A los jóvenes socialistas madrileños, con los que he compartido horas inolvidables de entusiasmo y de trabajo y que en los momentos actuales no muestran aquel interés y entusiasmo propios de los años y de la convicción en los ideales socialistas, son dirigidas principalmente estas líneas, que espero serán acogidas con la benevolencia que lo fueron otras, que sólo y con el exclusivo objeto de colaborar por el triunfo de las ideas socialistas fueron escritas.

He oído manifestar a distintos compañeros pertenecientes a la Sección de Madrid que en los actuales momentos políticos por que atraviesa España era imposible realizar una labor beneficiosa para nuestros fines, y esto, a mi juicio, es un error manifiesto.

Si las Juventudes Socialistas fueron creadas principalmente para la difusión de nuestras ideas, hoy, con todas las restricciones de las libertades ciudadanas que padecemos, pueden realizar una obra muy útil para nuestros fines.

Es solamente con mítines y conferencias como hemos de conquistar adeptos para nuestra causa? No, compañeros; no. Hay una labor callada, más modesta, pero también más profunda y de más positivos resultados para formar conciencias socialistas: la divulgación de nuestra prensa y de nuestros libros y folletos. A esto deberíamos dedicar en todo momento nuestro entusiasmo y energía, máxime en las presentes circunstancias.

Voy a citar un ejemplo, que seguramente la mayoría de vosotros desconocéis, y que, sin embargo, para el tema que tratamos de esbozar viene como anillo al dedo.

Hace próximamente tres meses, un grupo de jóvenes socialistas madrileños decidió salir diariamente a vocear nuestro diario. El entusiasmo de estos compañeros era extraordinario, y a buen seguro que nunca supieron que su esfuerzo obtuviese un éxito tan rotundo como el que alcanzó.

¿Qué hacían ante aquella labor abnegada y positiva de este puñado de compañeros algunos afiliados a la Juventud Socialista Madrileña? Sabemos que algunos lamentado sinceramente no poder contribuir—y lo ha demostrado—a tan meritoria campaña de propaganda; pero de otros sabemos que sus «extraordinarias ocupaciones» no se lo han permitido.

Procurando no desviarnos del objeto de estas líneas, y en demostración de que estamos obligados no sólo a continuar la campaña iniciada, sino a acrecentarla hasta lograr, con el concurso de jóvenes y viejos, organizar seriamente en Madrid la venta de nuestro querido diario, os decimos: ¡No alienta vuestro espíritu, jóvenes socialistas, el resultado obtenido por los aludidos camaradas? ¡No os consideráis capaces de llevar a efecto esa obra, que sería el mayor galardón para vosotros y para la Juventud Socialista Madrileña? Pues sí de veras lo estimáis así, manos a la obra y a luchar.

Y en ningún momento olvidemos estas palabras que en sus «Exhortaciones» nos dirigía el «abuelo»:

«Terminado el trabajo con que ganáis vuestro sustento, dedicad una hora u hora y media a vocear nuestro diario por los barrios obreros. Vender un periódico no es una deshonra, y menos cuando al venderlo se sirve a la causa de los desheredados, que es la causa de la libertad y de la justicia.»

## Actividad, compañeros!

El Comité dirige un efusivo saludo a todos los organismos obreros que luchan por implantar el Socialismo en el mundo.—Martín Sanz, secretario.

## Desde la Habana

HABANA, 28.—Existe en esta localidad una Agrupación Socialista bastante numerosa, a pesar del desconocimiento que de nuestra idea emancipadora tienen los obreros de la República de Cuba.

Se proponen aquellos camaradas, entre los que figura un buen número de españoles, constituir el Partido Socialista Obrero en la isla, para lo cual piensan hacer propaganda, por ahora, en las principales poblaciones, desde el punto de vista industrial, comercial, agrícola y número de habitantes; para llevar a cabo esta labor están animados de los mejores propósitos.

También ha renovado su Comité, quedando compuesto por los siguientes compañeros:

Ramón Belmonte, presidente; Saturnino Sanz, vicepresidente; Martín Sanz, secretario; Santiago Ferrer, vicesecretario; Juan Boger, contador; Manuel Landrove, vicescontador; Benigno Miranda, Manuel Ferrer, Andrés Belmonte, José Belmonte, Julio Salán, Eugenio Salinas y Jesús Salinas, vocales.

## Socialistas!

Vuestro deber es trabajar siempre por que vuestras ideas se difundan, y si las circunstancias son difíciles, haceld con más empeño y más ardor que nunca.

## La Internacional Obrera Socialista

En la última sesión celebrada en Luxemburgo, el día 18, por el Comité de la Internacional Obrera Socialista se acordó la siguiente designación de puestos:

El Labour Party estará representado en la Ejecutiva por los compañeros Allen Cramp y Cameron. (Cramp es secretario de la Federación de Ferrovíarios y vicepresidente del Ejecutivo del Labour Party.)

Walhead fué elegido para tesorero; C. R. Buxton, H. N. Brailsford y la compañera Bell fueron nombrados de la nueva Comisión administrativa, que seguirá, por ahora, en Londres.

No se designó sustituto al secretario, camarada Thom Shaw, que ocupará su puesto cuando deje el cargo de ministro, y entre tanto correrá a cargo de Federico Adler todo lo relacionado con la secretaría.

Un importante debate sobre las relaciones entre Inglaterra, Francia y Alemania dió lugar a una resolución condenando las ocupaciones militares y esperando que los acuerdos económicos no sean a costa del pueblo alemán ni de falta a la jornada de ocho horas.

Se recomendó a todos los Partidos que exijan el reconocimiento del Gobierno de los Soviets, y al mismo tiempo reclamar de éste cese la persecución y el martirio que vienen sufriendo en Rusia los detenidos políticos, cuya libertad debe ser decretada.

El delegado de Armenia pidió garantías para la población de su raza. Se aprobó reclamar sea respetada la República de Georgia, invadida por el ejército ruso.

También se acordó que se nieguen medios económicos a Horthy, dictador de Hungría, en tanto no cese el régimen de tiranía que sufre el pueblo húngaro.

Se examinó la situación política de Bulgaria, y el delegado de Yugo eslavía dió cuenta de diversas cuestiones de interés para su país.

La próxima reunión será en junio, en Viena, coincidiendo con el Congreso Sindical Internacional.

## DEL CONGRESO DE MARSELLA

### Un llamamiento a los trabajadores y a los demócratas de Francia

El Congreso Socialista de Marsella recientemente celebrado acordó en su última sesión dirigir un llamamiento a los obreros y demócratas de Francia. Por considerarlo de interés insertamos a continuación el texto íntegro de dicho documento:

Dentro de algunas semanas comenzará la campaña electoral. Las inquietudes del bloque nacional y de su Gobierno y las vacilaciones del Senado republicano son causa de que el país ignore todavía la fecha exacta de las elecciones.

En vista de ello, el Congreso del Partido Socialista ha decidido la táctica que éste ha de seguir, e invita a sus Federaciones a que la cumplan, haciendo desde luego un llamamiento a los ciudadanos de Francia para excitar su vigilancia y actividad.

El Partido Socialista sabe, como lo sabe el país entero, la importancia de la consulta que se hace a Francia. Se trata en ella de que, ante todo, cese la especie de ceguera que conduciría fatalmente a nuestro pueblo y a los demás de Europa a la horrible renovación de la guerra; se pretenda la afirmación de una política de solidaridad internacional que, sin abandonar los legítimos derechos del país, pueda conducir al mundo a la paz.

El bloque nacional no ignora nada de esto, y por ello se dispone a arrojar sobre el país la centena de millones que la Unión de los Grupos Económicos, con la que se reúnen todos los grandes intereses capitalistas de Francia, pone gustosamente a su disposición para corromper y sorprender una vez más el sufragio.

Es, pues, una fase de la lucha hace largo tiempo entablada entre la reacción, que quiere desarrollar una empresa de la que todavía no ha sacado todo el beneficio apetecido, y la democracia, de la cual el Socialismo es el elemento más activo, más decidido, más determinado.

El resultado de las elecciones marcará la conclusión decisiva.

## Los libertades obreras y sindicales más preciadas, atropelladas violentamente, peligrosamente hasta la existencia de la Confederación General del Trabajo, judicialmente amenazada;

Los derechos de los funcionarios a la libertad de opinión, pisoteados;

La ley de la jornada de ocho horas, combatida ante la Oficina Internacional del Trabajo (ley instituida por el Tratado de Versalles para que los trabajadores participaran en los principios fundamentales de la paz) y escarnecida por la audaz conjunción de intereses del capitalismo alemán y del mismo capitalismo francés;

Los seguros sociales, retrasados a una fecha indeterminada y traicionados los compromisos solemnes adquiridos con los pensionados, a los que se aseguraba el percibo de aquéllos inmediatamente;

La nueva ofensiva del clericalismo, ya lo suficientemente fortalecido para emprender de nuevo, en contra de los intereses nacionales, su acción internacional, y para querer destruir en el interior las conquistas del laicismo y de la libertad de conciencia en la escuela;

Una ley militar cuyo peso es abrumador a causa de su duración y cargas pecuniarías;

La insolencia de una reacción realista, con fuerza política risible; pero que se permite molestar a los ciudadanos, en el país de la gran Revolución, con propagandas fascistas.

He aquí el cuadro político.

## Francia perdiendo poco a poco su fama de democracia pacífica y de idealismo humano;

Acusada exteriormente de querer mantener a pesar de las enseñanzas de la más terrible de las guerras, los métodos de fuerza para salvar las dificultades internacionales;

Conducida a la ocupación militar del Ruhr por pretexto, visiblemente falso e ineficaz, de garantías productivas y percibo de las reparaciones; pero en realidad agotando los cauces por donde pudieran venir las reparaciones legítimamente, situa-

## El Socialismo en Bélgica

El Congreso de Pascuas que deberá celebrar el Partido Socialista belga—en el caso de que los acontecimientos políticos no hagan urgente la convocatoria de otro con más premura—se desarrollará con arreglo al siguiente orden del día:

- 1.º Memorias anuales de:
  - a) El Ejecutivo del Consejo general del Partido.
  - b) La Comisión de control de la Tesorería.
  - c) La Federación Nacional de concejales y diputados provinciales socialistas.
  - d) El grupo parlamentario.
  - e) La Central de Educación obrera.
  - f) Prensa: Le Peuple, Vooruit, De Volksgazet.
  - g) La Federación de Juventudes Socialistas.
  - h) La Comisión sindical.
  - i) La Federación de Cooperativas.
  - j) La Unión Nacional de las Federaciones de Mutualidad socialista.
- 2.º Nombramiento de cargos.
- 3.º Modificación de los estatutos.
- 4.º Como en 1923 habrá elecciones generales y se celebrará XL aniversario de la fundación del Partido se aumentará la cuota que se entrega al Consejo general de 40 a 60 céntimos. (Ponente, Luis de Broeckere.)
- 5.º Las elecciones de 1925 y la crisis política y económica. (Ponentes, Vandervelde y Van Roosbroeck.)

## No conocemos mecanismo más perfecto que el que ofrece el Partido Socialista Obrero de Bélgica. Siendo esencialmente político, es el país donde el movimiento obrero tiene más fuerza, más disciplina, menos divisiones, y cuenta con mejores instituciones de cultura, de arte, de cooperación, de mutualismo, de resistencia, de feminismo, de producción, de consumo, de viviendas baratas, de editoriales, de Casas del Pueblo, de todo, en una palabra.

El 40 por 100 de la población belga vota al Partido Socialista y está dispuesta a secundarle.

Bien lo merecen quienes han sabido crear y sostener una fuerza política tan poderosa!

## Ser socialista no es preparar el triunfo de un partido, ¡a su premacia de tal o cual porción del pueblo. Es señalar como tarea el crear un régimen en que todas las actividades estén coordinadas y cooperen armoniosamente al buen funcionamiento del conjunto; en que entre nativos de un mismo país, como entre gentes de naciones diferentes, la conciliación sustituya a la fuerza y a la astucia; la paz, a la guerra; la reciprocidad de los servicios y las simpatías, al antagonismo de las voluntades; la solidaridad de intereses, a la lucha desenfundada de los egoísmos.

## Movimiento socialista

Laborando por las ideas.

MALAGA, 29.—Se ha celebrado junta general ordinaria, convocada por el Comité local de esta Agrupación, a la que asistieron la mayoría de los afiliados. En ella se acordó con gran entusiasmo abrir una suscripción voluntaria para la caja del Partido y otra para los gastos que produzcan las elecciones generales, cumpliendo así lo acordado por el Pleno de nuestro Partido.

También se aprobó el envío de una circular a todos los pueblos de la provincia donde hay organización obrera y socialista recomendando que se preparen para las futuras elecciones y se abstengan de dar crédito al manifiesto remitido por el señor Lerroux a las entidades obreras.—F. M.

Nueva Agrupación.

MANZANARES, 29.—Van muy adelantados los trabajos para constituir definitivamente la Agrupación Socialista en este importante pueblo de la Mancha.

Ya está aprobado el Reglamento por el cual ha de regirse, habiendo asistido a la reunión en que se aprobó los camaradas más conscientes del elemento obrero. Dicho Reglamento fué remitido a la primera autoridad de la provincia, y esperamos nos lo devuelva, autorizado, en breve plazo.

En cuanto le tengamos en nuestro poder procederemos a constituir legalmente el Partido Socialista en Manzanares. Es muy posible que el acto vaya seguido de una conferencia pública a cargo de un compañero de aquí, que explicará a los trabajadores el programa del Partido y la conveniencia de luchar contra la burguesía desde el campo socialista.—C.

Progresos de la Agrupación.

SALAMANCA, 29.—Las ideas socialistas en esta localidad progresan notablemente. Los trabajadores se van dando cuenta de que su puesto está en las filas de nuestro Partido y se deciden a ingresar en la Agrupación Socialista.

En la última asamblea se aprobaron las altas de cinco nuevos camaradas y se acordó que los afiliados hagan cuánta propaganda individual puedan.—Fernández.

## Obreros asociados!

Trabajad siempre por el fortalecimiento de vuestra organización, y redoblad vuestro esfuerzo cuando haya quien ponga obstáculos a obra tan razonable como justa.



PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Enfreteletes, dos pesetas línea.

# EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN:  
Provincias: trimestre, 9 pesetas.  
Extranjero: trimestre, 18 pesetas.

Año XXXIX.—Núm. 4.700.

REDACCION Y ADMINISTRACION: CARRANZA, 20.—TELEFONO 15-77-J.—APARTADO 10.036 (ESTAFETA 10).

Madrid, sábado 1 de marzo de 1924.

## LO DEL DIA

Mateu y Nicolau.

Han sido destinados a los penales del Dueso y Figueras, respectivamente, los condenados por el proceso de Dato, Nicolau y Mateu.

Exposición de Sanidad e Higiene.

En el Palacio de Hielo se inauguró ayer la Exposición de Sanidad e Higiene, a la que concurren con interesantes instalaciones la Fábrica de armas de Toledo, Escuelas de Caminos y de Veterinaria, Ayuntamiento de Madrid, Dispensario de María Cristina y otras Corporaciones.

Los precios mínimos de consumo eléctrico.

En la «Gaceta» de hoy se publica una real orden autorizando a las Empresas de electricidad para cobrar en los contratos a base de contador los precios mínimos siguientes:

Hasta 2 HP. instalados, 12 pesetas HP. al mes.

Hasta 3,5 ídem íd., 10 ídem íd.

Hasta 6 ídem íd., nueve ídem íd.

Hasta 8 y más ídem íd., ocho ídem íd.

Las fracciones de HP. se considerarán como HP. completo.

Estos mínimos no se aplicarán a los contratos a tanto alzado ni a los especiales hasta la terminación de los mismos. Tampoco podrá cobrarse alquiler de contador cuando se apliquen los mínimos citados. Esta real orden, que afecta de modo satisfactorio a los intereses de las Empresas, la dejó firmada, según parece, el anterior subsecretario señor Floró Posada. Y los consumidores, encantados, por lo visto.

Libertad condicional.

Se han concedido los beneficios de la Ley de Libertad condicional a 15 reclusos que extinguían condena en diversos penales por sentencia de los Tribunales militares.

Sanciones por la revista militar.

A propuesta del Supremo de Guerra se ha resuelto que a los reclutas o reservistas que no acudan a tres revisiones se les impondrá una multa de 175 pesetas, que se aumentará en cien más por cada nueva falta. En caso de insolvencia, el arresto subsidiario no podrá exceder de quince días.

La mañana en Palacio.

A la hora de costumbre estuvo esta mañana en Palacio el presidente del Directorio.

No dijo nada a los periodistas. Don Alfonso recibió en Audiencia, entre otros señores, al rector de la Universidad Central, señor Carracido, y a don Manuel Bueno.

## ¡A pedir caminos vecinales!

La «Gaceta» de hoy da cuenta de que en Fomento hay crédito disponible para gastar en caminos vecinales, a falta de que los pueblos lo soliciten.

Si esto es así, la organización obrera hará bien si se preocupa de que los Ayuntamientos respectivos se interesen en hacer peticiones al Estado para conseguir caminos vecinales con el auxilio del Tesoro, que aporta a veces hasta el 80 por 100 de subvención.

El día 31 de marzo expira la vida legal del presupuesto, y de no solicitar con urgencia créditos con destino a esta atención, el dinero se reintegrará a la Hacienda.

## Notas salmantinas

Congreso ordinario de la Federación Obrera.

SALAMANCA, 29.—Los días 25 y 26 del corriente mes se han reunido en Congreso ordinario las distintas Secciones que componen la Federación Obrera Local.

Entre los acuerdos figura la adquisición de una imprenta federativa con objeto de seguir la publicación de EL PUEBLO, órgano de los trabajadores salmantinos.

También se acordó lo siguiente:

Primero. Solicitar de los Poderes constituidos se conceda representación a nuestra Federación Obrera en la Junta provincial de Sanidad.

Segundo. Que en tanto el Gobierno resuelva nuestra solicitud se proceda por la susodicha Junta a una escrupulosa inspección de viviendas, denunciando e inutilizando aquellas que no estuviesen en condiciones de habitar con arreglo a los preceptos de higiene vigentes.

Tercero. Que por el mismo Centro de Sanidad se haga con toda rapidez un registro de los precios en los alquileres, y en consonancia al capital calculable por cada finca, se fije una o más tarifas en las viviendas con arreglo a las categorías de las calles; y

Cuarto. De la misma forma se impone el deber de que el Ayuntamiento afronte este problema con las disponibilidades económicas que para el mismo proyecto se formulen y determinen, cuyas líneas generales pueden concebirse en los siguientes términos:

a) Que dicha Corporación municipal realice un empréstito, consistente en pesetas 60.000, descompuestas del siguiente modo: veinte casas, a 3.000 pesetas cada una, aplicando un interés del 7 por 100, que suman 210, las cuales pueden cargarse a 17 pesetas de alquiler por mes.

b) Que la administración de las casas, hasta su total amortización, corra de cuenta del Ayuntamiento, y una vez efectuado y librado el capital, las casas pasen a ser propiedad del mismo organismo municipal.

El precedente acuerdo reviste tal importancia que bien puede asegurarse que su realización vendría a resolver en parte la crisis de la vivienda en la localidad, que de día en día adquiere caracteres gravísimos.

—El Grupo Cultural Obrero, afiliado a la Casa del Pueblo, ha enviado un telegrama al Directorio pidiendo el indulto de Juan Bautista Ache, el Poeta.

También la Sociedad de Tipógrafos ha enviado otro telegrama concebido en los mismos términos.

—La Sociedad de Tipógrafos ha elegido nueva Junta Directiva, que ha quedado constituida por los siguientes compañeros: Presidente, Primitivo Santa Cecilia; vi-

cepresidente, Mariano Fraile; secretario, José Sánchez Alfaraz; vicesecretario, Serafín Holgado; tesorero, Marciano García Zapata; contador, Francisco Casado Gil; vocales: José Velasco, Félix Palomero, Enrique Blanco y José S. Pérez; delegados del Comité de la Federación Local, Rafael de Castro y Recaredo González.

—El gobernador civil ha enviado una comunicación al Ayuntamiento requiriendo a los concejales que en 1.º de febrero de 1923 adoptaron un acuerdo, con objeto de depurar las responsabilidades en que hubieren incurrido.—E. Arroyo.

## La fuga de dos señoritas

Leo en la prensa que en La Coruña dos señoritas, hija y sobrina, respectivamente, de un señor de buena posición, que se educaban en un colegio aristocrático regido por religiosas, han huido del domicilio paterno, dejando una carta concebida en estos términos:

«Querido papá: No nos busques, porque estamos muertas, vamos a morir, porque hicimos una falta que es una vergüenza decirlo.»

¿Cuál? No se sabe. Lo único hasta ahora cierto, al parecer, es que tomaron el correo de Madrid, llevándose varios centenares de pesetas.

El suceso—dice el periódico donde leo la noticia—está siendo la comidilla de la población, porque las chicas eran muy recatadas y recibían una educación esmeradísima, dentro de la más sana moral.

¡Educación moral! Así llama la burguesía a la recibida en los colegios y conventos con todos los prejuicios de esta sociedad corrompida y antinatural.

No sé cuál será esa tremenda falta cometida por esas señoritas que les ha impulsado a huir; pero, por regla general, esas «terribles» faltas sólo son el cumplimiento de la ley del amor; ley natural que la sociedad quiere contrariar poniendo trabas a lo que es libre. Moral llama la sociedad a hacer a las mujeres histéricas y a los hombres lujuriosos al verse obligados a usar del amor de lupanar. Morales llama la sociedad a las mujeres que se venden de por vida e inmorales a las que se alquilan por un rato. Para la sociedad la moral consiste en aparentar honradez, amoldando nuestra conducta a las normas externas de la religión y del derecho; y cuando la mujer las quebranta, despreciada por el mundo, se ve obligada a huir de la sociedad corrompida que la rodea, avergonzada de ser madre o de estar en camino de serlo. Para la sociedad, una bendición santifica una unión sexual llevada a cabo exclusivamente por móviles egoístas, en tanto que el amor no puede por sí sólo santificar un acto que, por ser puramente fisiológico, no depende de los hombres su realización.

No afirmo que el móvil que haya impulsado a esas señoritas a abandonar el domicilio paterno haya sido de esa índole. Acaso sólo hayan querido ver mundo y perder de vista a las monjas que las educaban; pero cuántas jóvenes habrán huido de sus casas por tan fútil motivo! Cuántas se habrán visto despreciadas de la sociedad por cumplir los legítimos y verdaderos mandatos del Todopoderoso! Moral «inmoral» que sirve de fetiche a esta sociedad corrompida, ¿cuándo será abandonada y maldecida? ¿Cuándo obedecerán los hombres tan sólo a las sabias leyes de la Naturaleza?

Joaquín MENCOS

## Asociación Artístico-Socialista

Esta organización celebrará junta general extraordinaria pasado mañana, lunes, a las nueve de la noche, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo, para tratar el siguiente orden del día:

1.º Asuntos pendientes en la asamblea anterior.

2.º Discusión de la reforma del reglamento.

3.º Gestiones del Comité.

4.º Preguntas y proposiciones.

Se ruega la puntual asistencia a todos los afiliados.—El Comité.

## “Anuario de la Internacional Sindical”

Acaba de ponerse a la venta el Anuario de la Federación Sindical Internacional, domiciliada en Amsterdam, correspondiente al año 1923-24.

Es, como siempre, un interesante volumen de 240 páginas, el libro más y mejor documentado respecto a la organización obrera de todos los países. Además de numerosos datos, contiene 20 cuadros diversos, en donde el más exigente puede hallar cuanto desee acerca del movimiento proletario europeo.

Los grandes gastos que la publicación del Anuario imponen a la Federación Sindical Internacional, hacen imposible que ésta envíe gratuitamente ejemplar alguno a las organizaciones obreras.

Por tanto, advertimos a cuantas personas y organismos obreros deseen obtener este interesante Anuario que deberán pedirlo directamente a la Administración de EL SOCIALISTA, que es quien únicamente ha sido autorizado en España para su venta.

La propia Federación Sindical Internacional ha señalado para nuestro país el precio de seis pesetas cincuenta céntimos para todo el que quiera estar bien informado de la fuerza y actuación del proletariado internacional.

## Conferencia del doctor Alfonso

Añite una concurrencia que llenaba el salón de actos del Círculo Socialista de Cuatro Caminos, dió anoche su anunciada conferencia el doctor don Eduardo Alfonso, con el tema «Divulgación científica de la medicina natural».

Hizo la presentación del conferenciante el presidente de la Sociedad Vegetariana Española, quien tuvo calurosos elogios para el Círculo Socialista y para el conferenciante.

El doctor Alfonso empezó congratulándose de que la primera conferencia que da en Madrid sea en un Centro Obrero. En los domicilios sociales de los trabajadores ha dado muchas conferencias en toda España, y espera que en Madrid no sea la última que se dé por él o por otros señores de reconocida competencia en la medicina natural.

Entrando en el tema, dice que el morbo no hace una labor completa al curar a un enfermo. Curar es el aspecto más fácil; lo que hace falta es regenerar. Por un error alimenticio se nos conduce a un estado morbo, que produce enorme daño al organismo. El café, la carne, el alcohol y el tabaco son excitantes artificiales que, a pesar de haber sido rechazados por los sentidos en un principio, llegan a imponerse como una necesidad, a causa de una imposición mental extraviada.

Al hombre le domina el sensualismo, y por ello acepta todas estas cosas, que le son perjudiciales; si razonara, no las aceptaría.

Todas estas cosas morbosas buscan un medio de alimentación; pero es obligada, no natural, y cuando llega un momento en que no puede eliminar, surge la enfermedad en forma de intoxicación del cuerpo humano. Esto se evita con la alimentación vegetal, pues con ella se puede restituir la función alimenticia natural.

Uno de los elementos eliminatorios es el pulmón, y el individuo que vive en una población no puede respirar aire puro. Los estímulos naturales de la piel son la luz, el aire y el sol, y la mayoría de los individuos van vestidos con trajes fuertes que aíslan la piel de los elementos estimulantes, y no pueden eliminar con facilidad.

La enfermedad es un producto de la defensa del organismo que hay que respetar y encauzar. Cuando surge una enfermedad y el médico la corta no hace más que impedir una eliminación. Cita el caso de un niño a quien se le cortó una enfermedad, que se le reprodujo en distintas formas, hasta llegar a la tuberculosis. El niño se salvó gracias al sistema naturista.

Señala varios procedimientos para facilitar la eliminación de los aparatos digestivo, nervioso y de la piel.

La carne, agrega, no puede ser vitalizadora. Las esencias vitales se encuentran en los alimentos naturales, y el hombre debe tomar diariamente un 50 por 100 de frutas, de alimentos vivos. La carne no puede dar vitalidad porque no la tiene.

La vitalización por vía pulmonar se consigue por medio de aires puros, y ya que no podamos vivir en el campo, hagamos excursiones y ejercicios siempre que podamos.

La vitalidad del aparato nervioso se consigue con baños solares.

Cada siete años sufre el cuerpo un cambio total. Si esos cambios se operan en cuerpos que no tengan morbosidades, estarán en mejores condiciones para aguantarlos. Por esto, no basta que el médico cure, sino que regenera.

El naturismo preconiza la necesidad de que cada individuo se venza a sí mismo, para evitar todas las malas pasiones. Para esto es preciso tomar alimentos naturales.

Termina el doctor Alfonso su conferencia diciendo que todo individuo puede desayunarse con frutas y pan; el almuerzo del mediodía puede hacerse con el cocido vegetal, frutas y pan, precediendo a esto una ensalada, y a la noche se deben tomar verduras y frutas. Fue muy aplaudido.

## Información de sucesos

Accidentes del trabajo.

Mariano Esteban Vacas, de diecisiete años, con domicilio en la calle del Mediodía Grande, número 7, se causó lesiones de pronóstico reservado cuando trabajaba en su oficina en la imprenta de la calle del Doctor Fourquet, 25.

También sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó trabajando en una obra de la calle de San Andrés, 14, el obrero Justo Carrascosa Herranz, de treinta y dos años, con domicilio en la calle de Luis Calvo, 8.

Robo.

Emilio Ruiz Salazar, que vive en la carrera de San Isidro, 5, denunció que de su domicilio le han sustraído 1.700 pesetas en billetes de Banco, un reloj de oro, una cadena del mismo metal y una pluma estilográfica, valorando dichos objetos en 600 pesetas.

Los autores, que no han sido habidos, para llevar a cabo la sustracción rompieron un cristal del balcón, penetrando en las habitaciones de la casa.

Detención.

A petición de Román Luna Barajas, que vive en la calle de Avila, 1, ha sido detenida su sobrina Margarita Raposo, de treinta y tres años, por haber desaparecido de su domicilio, creyéndola autora de la sustracción de 1.000 pesetas de que ha sido objeto el Román.

Se supone que Margarita fuese aconsejada por Valentín Salgado, que también ha sido puesto a disposición del Juzgado de guardia.

Atropellos.

En la Casa de Socorro del distrito del Congreso ha ingresado en estado preagónico, por haber sido atropellada en la calle de Alcalá por el auto 9.231 M., que conducía Juan Rodríguez Sanabria, que vive en la calle de Nicasio Méndez, 51, Puento de Vallecas, Jerónima Llorente, de cincuenta y cuatro años, con domicilio en la carretera de Aragón, 13.

El mecánico, después de cometido el atropello, condujo a la lesionada a la Casa de Socorro.

—En la Ronda de Segovia, con el auto

850 M., que conducía Miguel Cabello de la Cruz, fué atropellado, causándole lesiones graves, Alejandro Casas Méndez.

—El niño de ocho años Máximo Inigo sufre lesiones graves a consecuencia de haber sido atropellado en la calle de Bravo Murillo, cuando se apeaba del tope del tranvía, por la camioneta 11.054, que conducía Gonzalo Cotilla.

UNA DIMISION

## Fernando de los Ríos a Madrid

GRANADA, 29.—Ha dimitido el cargo de vicerrector de la Universidad de Granada don José Polanco.

—Mañana saldrá para Madrid Fernando de los Ríos, a pasar las vacaciones de Carnaval en esa capital, no siendo exacto que haya sido destituido de su cátedra.

Está sólo sometido a proceso, hasta ahora.—Acaña.

## En el Ayuntamiento

A las doce y media fué dada la orden a las dependencias municipales para que se marcharan los empleados. Al parecer, se estaba preparando la Casa para el homenaje a Benavente, que se celebra esta tarde.

Realmente, a los funcionarios les conviene que haya un homenaje diario.

La Casa estaba transformada: tapices, alfombras, plantas, flores; un verdadero derroche de lujosa presentación.

En este punto del programa, el Ayuntamiento se porta bien con el ilustre autor de «Los Intereses creados». Lo que dirá el señor Alcocer: «En presencia del genio y del talento, todo es poco.»

Hace ya días que no recibe a los periodistas el señor alcalde.

\*\*\*

El día 25 terminó el plazo para que las familias de los restos de cadáveres de la Patriarcal y San Justo pudieran reclamar el derecho para hacer el traslado por su cuenta. Fueron muy pocas las reclamaciones; pero el señor subsecretario de Gobernación proroga el plazo de reclamaciones hasta el 12 de marzo.

Un plazo más! Quienes han tolerado el abandono de esos restos, ¿qué consideración merecen del Poder público, que quiere remediarlo? A nuestro juicio, ninguna.

Un plazo más para la Patriarcal. ¿Y San Justo? ¿Es que el cementerio de San Justo va a continuar estorbando el desarrollo de Madrid? ¿Es que se va a aguardar que las cosas lleguen al mismo estado en que se halla la Patriarcal para autorizar el traslado? ¿Qué grandes influencias impiden el desarrollo de todo el plan del Ayuntamiento?

Hay que resolver el problema en conjunto. En San Justo también hay galerías húmedas y féretros mezclados unos con otros.

¿Que su estado no es como el de la Patriarcal? ¡Ahí podríamos llegar! Y si no se pone remedio, todo se anudará.

## BIBLIOGRAFIA

El hombre y la tierra, por Eliseo Reclús. Versión española del doctor Odón de Buen y Anselmo Lorenzo.

Hemos recibido los dos primeros cuadernos de esta magna obra, inestimable tesoro enciclopédico de la historia humana. La Casa editorial Maucci, de Barcelona, al ofrecer la traducción de esta obra a cuantos hablan el idioma español, presta un servicio de incalculable valor, pues si se vulgarizase su lectura entre nosotros, si cuantos la lean procurasen reflexionar las conclusiones trascendentes que el autor deduce, pudiera tener el libro de Reclús grande influencia en los destinos de nuestra raza.

Tiene el hombre y la tierra tanta importancia filosófica como social. Reunir caudal inmenso de hechos, desde las primeras investigaciones prehistóricas y etnográficas hasta los últimos descubrimientos; ordenarlos, clasificarlos, enlazarlos entre sí; descubrir las leyes de la evolución terrestre, sería mucho, desde el punto de vista científico. Pero la Ciencia tiene por finalidad lograr el bien, y hay que poner sus enseñanzas a disposición de todos, indicando noble y desinteresadamente el camino del bienestar. Esta doble finalidad consigue en su obra el insigne autor. Científicamente, demuestra Reclús que debe ser la Naturaleza base de la interpretación de la Historia y fundamento de la sociología. Filosóficamente, procede como Bacon: no sentando deducciones sino sobre la firme base de los hechos observados. Y sociológicamente marca los rumbos que han de conducir al hombre a su grandeza moral y a su bienestar material. Es el hombre y la tierra una obra completa, digna hija de los tiempos actuales.

Es justo agregar que la ilustración del libro demuestra el grado elevado de progreso que han alcanzado las artes gráficas, y la pericia del autor eligiendo los motivos de ilustración. Basta señalar que la obra completa (seis tomos en cuarto mayor de 3.388 páginas en junio) contiene: 500 mapas en negro, intercalados en el texto; 11 mapas en colores litográficos, 75 láminas sueltas y 1.200 grabados diversos, además del magnífico retrato de Eliseo Reclús, que figura al frente del tomo primero. En junio, 1.786 ilustraciones.

Para contribuir a su difusión añadiremos que se puede adquirir, lujosamente encuadrada con tapas especiales y lino de piel y plano de tela, tirado con planchas doradas en varios colores, al precio de 30 pesetas cada tomo, o sea 180 pesetas la obra completa, o bien por cuadernos sueltos (166), de 24 páginas, al precio de 75 céntimos cada uno.

## DEL EXTRANJERO

Congreso ferroviario.

En Tolosa (Francia) se han reunido en Congreso los ferroviarios del Mediodía. Las conclusiones son favorables a la Confederación General del Trabajo francesa y contra los comunistas.

Los demócratas alemanes.

En Nuremberg, el 24 de febrero, se han reunido en Congreso extraordinario los delegados del partido democrático alemán, adoptando el programa electoral.

No sueltan las Filipinas.

El secretario de Guerra de los Estados Unidos, Mr. Weeks, ha hecho saber que el Gobierno no concederá la independencia a las islas Filipinas, porque ese régimen sería peligroso por la proximidad de la isla de Formosa, de Hong-Kong, británica, y de la Indochina francesa. Para un mal pagador siempre hay disculpas...

Congreso de la Construcción.

En Charleroi se ha reunido un Congreso de obreros de la Construcción de las provincias belgas del Brabant, Hainaut y Namur, abordando los temas relacionados con los accidentes, con el salario y con las ocho horas.

Conferencia de Mertons.

En Lieja, en la Federación Local del Libro, ha dado una conferencia el camarada Cornelio Mertens, secretario de la Sindical Belga.

Aumento de salarios.

Los obreros metalúrgicos de Dinamarca han hecho una reclamación de aumento de salarios, amenazando con la huelga.

Amnistía... en Turquía.

La Asamblea de Angora ha amnistiado a los periodistas condenados por el Tribunal de Constantinopla.

Niños muertos de frío.

El diario ruso «Dnia», que aparece en Berlín, dice que desde el mes de diciembre de 1923 a fin de enero de 1924, en las calles de Moscú han sido recogidos muertos de frío los cadáveres de 1.025 niños.

## Los albañiles de Écija

Es verdaderamente lamentable la situación de los obreros albañiles de esta localidad y más lamentable aún el pensar que ello obedece a la falta de organización y a la poca fe que en sí mismos tienen, advirtiéndose que han conseguido muy estimables mejoras en el tiempo en que estuvieron medianamente organizados, allá por el año 1917, cuando el trabajo no escaseaba y el conseguir aumentos de salario era cosa fácil.

Entonces vinieron a la organización la mayoría; pero sin ninguna fe más que la de subir su jornal y porque entonces se veía bien el pertenecer a la Casa del Pueblo, pero hasta muchos que no eran obreros se dieron de alta en la Casa. Se dieron conferencias, se mitineó mucho; pero fué por un elemento republicano (que quiso ser socialista y fracasó) que aspiraba a crearse un baluarte para su política personal. Las doctrinas socialistas no fueron aquí conocidas hasta que vinieron compañeros de la capital que amargaron la vida de los republicanos, y aquí estuvo también el compañero Ovejero.

Naturalmente, la propaganda especial republicana no transmitió idealidad alguna a estos obreros y de la misma forma que acudieron a la organización se fueron de ella. Se les hizo creer que eran poco menos que los dueños del pueblo, y al primer tropiezo que tuvieron abandonaron sus puestos. Esto pasó con toda la organización de Écija. Los albañiles, cuando por la actuación de una minoría se consiguió que ingresaran en la Federación Nacional de la Edificación, surgió una huelga planteada por el Patronal, que quería rebajar los jornales en una peseta, y esto acarrió el desmoronamiento de la Sociedad.

Es verdaderamente bochornoso ver cómo se resignan a perder las mejoras, las morales, que nunca las tuvieron en cuenta, sino las materiales, que fueron las que llevaron a la organización. Hoy perciben jornales entre 4,25 y 5 pesetas o lo que los maestros quieran.

Hay que reorganizarse, les decía yo a algunos compañeros al tiempo que les entregaba un ejemplar de EL SOCIALISTA del número dedicado al triunfo laborista. Se quejaban de la situación del gremio y del riesgo que corría el que dignamente quería sostener las bases convenidas por la Sociedad. Ante esto se impone la organización, les decía; que cada cual, en la medida de sus fuerzas, se convierta en un propagandista constante, hasta conseguir ver el gremio estrechamente unido y organizado; pero orientado en la táctica de la Unión General de Trabajadores, que es la única que puede proporcionarnos los medios de acabar con tanta injusticia.

Antonio GARCIA

Ectja.

## Los obreros del muelle

SANTANDER, 29.—Lo que por la clase patronal se había considerado como una exigencia insostenible de la Sociedad de Trabajadores del Muelle; lo que ha desaparecido a causa de la tracción cometida por los que se prestaron a ser esquirols, volverá a ser una realidad impuesta por una necesidad imperiosa.

Los obreros organizados habían conseguido que cuando empezara a llover, una vez comenzados los trabajos, se paralizara éstos, para lo cual tenían colocado los mismos trabajadores un compañero lisiado que daba la señal por medio de una bola que elevaba al empezar a llover.

Los patronos consiguieron que esto desapareciera; pero son los mismos que aturden de esquirols, después de mojarlos, no pudiendo aguantar más, abandonan el trabajo. Era una imposición injusta de los obreros organizados el dejar el trabajo mientras llovía o era una necesidad.

El tiempo terminará dando la razón a la Sociedad de Trabajadores del Muelle en esto, como en todo.—Vasay.

EL SOCIALISTA.—Apartado 10.036 (Estafeta 10)